

Aproximaciones a una Física Poética

Escenas del Derrumbe de Occidente
Andrés Morales, PNL Editores, Santiago, 1990. 49 páginas.

Metales Pesados
Yanko González Cangas, Editorial El Kutrún, Valdivia, 1998. 71 páginas.

por Jessica Atal

HACE diez años Andrés Morales publicó el *Ejercicio del derruir*, oficio que no ha dejado de practicar en todo este tiempo de progresiva creación poética. Ya es aquellos versos manifiestan su expresividad libre y metafísica —o— expresivos y maravillosamente y con maestría cada cosa que viven o muere en *Escenas del derrumbe de Occidente*.

Intentando en esta obra otro tipo de "ejercicio del derruir", el autor constituye todos sus versos en el marco de la métrica clásica, estructurados principalmente en docecasílabos y endecasílabos, que fluyen con toques de melódica rima asonante. Esta sólida estructura formal contrasta, sin embargo, con "la cruel fragilidad, el desamparo" de la realidad expuesta en el contenido. La forma acústica, de este modo, como un contrapunto al sentido, sia desdoriar en ningún momento el efecto estético y auditivo: "Y dónde van los risos de la muerte/ donde la palabra que se cuela/ donde el robar de las mueres/ dónde tras la duda, la respuesta?"

Un elemento torna más noviolento y Vanguardista —a bien Edmundo Ansaldi realizó algo similar pero no tanto—: el lenguaje directo. El tiempo es Verbo, y lo encontramos en la forma y en el porta orgea a los títulos de sus composiciones. Escribió en mayúscula, cada uno de ellos coronado un párrafo que en él es otra poema: "UNA GRÍEZA ENCIENDE EL CUARTO A MEDIANOCHE. UNA GRÍEZA QUE SE CIERRA O QUE SE ABRE. UNA GRÍEZA POBLADA POR LOS SUEÑOS".

Estas sucesivas *Escenas...*, sugieren, ya desde el mismo nombre, su carácter apocalíptico. Ante el asintiendo del tejo, de la iuana "consiente a perdura", ante "este león ser de rostro para manca", surge la temática del fin y de la muerte que brota en imágenes desgarradoras y crípticas, como en una "fiesta acelerada del desmorón" o en "el duelo de las noches sin luna". Son visiones de "la ciu-



esta obra, a diferencia de la sutileza de Morales, nos encontramos con el lenguaje y la ley de la calle, con imágenes violentas y gráficas a lo Charles Bukowski, sin mediación estética en fusión de ambiente y el discurso. Este brota crudo y pesado, como ya lo intuían el propio título del libro, el formato grande y su portada negra.

No hay más inspiración que la pulida y vivida cultura chilena, dejando que fluya libre la expresión como lenguaje salvaje y arrastrado. En el poema La Grandeza, dice: "Tal la puerta de la bodega hay una Cruda! Encropi del tacto, maltratamiento, estrafalaria, mordedura! Allí la voz condensado con un zippó garrido de pasta en una espiga! Le propone a los calles abajo/ a fumarig los Tristes Bocanopos! — Ella tiene el sabor de un lápiz! A mína chirigota seis para la una en el colegio... — Dicen sol que ella es Cruda! que ella se queda/ a esperar las Doce Horas! que por qué no sueño tránsfaseada!"

Aquí lo gobernado y vanguardista está en las notas a pie de página que también, como en Morales ocurre con los titulos, van más allá de su función estética, conformando otros poemas en si o una extensión de los escritos arriba, en párrafos de una prosa que elude todo límite. Por ejemplo, la nota número 24 comienza así: "Tanto hablaron de lo drogo que estaba el yonay! que intentó para mi capote elaborar una par de hipótesis del orden de una investigación positivista/experimental! Caso de romperlos declararé reviviente: es estado hecho tra que se convirtió en..."

También se observa algo del ojo cinematográfico de Gonzalo Millán, de aquella voz desaculturadora y aparentemente objetiva en donde la brutalidad del hablante aparece siempre implícita. En *Las escenas son sencillas*, González presenta una serie de intracciones en la vida íntima de una pareja marginada en un abismo violento y fiero.

Podríamos decir que "el derrumbe" planteado en la poesía de Morales también ocurre en *Metales pesados* pero, en este caso, es un derrumbe, por un lado, más focalizado —ya no es el Occidente sino Chile el que "se vuelve cada día más/ solo bajo el sol"; y, por otro, se da tanto en el nivel del contenido como de la forma, en un lenguaje más crudo, menos metafórico y sin ningún atisbo de caperazas: "no espero para nada/ que me salven los que una vez alevaron del nos los pulmones! (...) Me quedo solo al final de la pasamecicana". Y ante el insostenible sentimiento de fracaso, González dice: "me reconvierte equivocación de mi ojo ciego". Sin duda, una poesía sin tregua, poderosa, de peso, que no se detiene así no más.

MF3 694
EL MUSEO DEL LIBRO 2-17-1000P P.9

Texto Escogido

EN LA ESQUINA

vértice
del peg
ascierto
i la di
stochos

No necesitamos los haikús
Sobre todo aquí
Dónde

LA LUNA
ES UN TROZO MÁS
DE LAS BOTELLAS

(De Escenas del derrumbe de Occidente,
por Andrés Morales.)

(De Metales Pesados, por Yanko González Cangas.)

Aproximaciones a una física poética [artículo] Jessica Atal.

Libros y documentos

AUTORÍA

Atal, Jéssica, 1964-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Aproximaciones a una física poética [artículo] Jessica Atal. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa